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! 中国社会科学院法学研究所教授。

在 &’( 与中国法律服务市场研讨会上的总结发言

刘海年!

各位女士，各位先生：

大家好)
“&’( 与中国法律服务市场研讨会”组织者

要我对本次研讨会作总结发言，实在不敢当。好

在刚才贾午光司长已经较全面谈了，我只对讨论

的主题谈几点感想和看法。

首先，我要感谢这次研讨会主办单位司法部

律师公证司，全国律师协会，中国社会科学院法学

研究所的领导，感谢协办单位法学研究所《环球法

律评论》编辑部和科华律师事务所。《环球法律评

论》编辑部和科华律师事务所提出了召开此次研

讨会的创意，这一创意得到了有关单位领导和全

国律协的支持，使本次研讨会得以召开并获得成

功，与会律师、专家和学者踊跃发言，交流了观点、

信息和经验，在我国加入 &’( 前夕为国家完善

法律服务市场提供了有价值的参考意见。听了大

家的发言，使我学到了不少知识。谢谢所有发言

和与会的朋友)
我不是律师，也不研究律师业务，原来从事的

专业离 &’( 也有较大的距离。去年我和王家福

教授牵头组织研究 “依法治国与构建有中国特色

法律体系”项目的过程中，注意到了中国法律与国

际法的关系，当然也注意到了在经济全球化背景

下 &’( 法律规则与中国法律的关系。搜集阅读

了如 “乌拉圭回合多边贸易谈判成果”包括的

&’( 法律文献和有关资料，走访了一些著名的专

家学者，最后，还做了一个专题研究。在这个过程

中，我看到政府有关部门和领导忙着争取加入

&’(，办理有关手续，并在入世道路上不断取得

进展，入世的其它准备工作也在进行。但由于已

签订的重要双边条约未公布，对有关 &’( 的法

律规定宣传不够，习惯于听领导指挥的一些行业、

企业的中层领导还处于茫然状态。律师界的情况

则较好。律师的素质较高，不少业务及国际贸易

和现代企业管理，加上司法部和全国律协的领导

行动快，抓得早，应该说准备工作富有成效。今天

研讨会上，许多发言者提出的问题即是例证。

在讨论 &’( 与中国法律服务界，不可能不

涉及利益问题。利益有局部的，有全局的；有眼前

的，有长远的。我们今天讨论的问题，首先涉及中

国法律服务界的利益，由于法律服务是为国家的

经济、政治、文化和社会发展服务，所以更重要的

是涉及国家经济发展利益、整个国家利益。这样，

我们在考虑 &’( 与中国法律服务市场问题时，

要考虑法律服务界的利弊得失，同时，还要站得更

高些，考虑国家发展的利弊得失。如何权衡，最后

如何选择，由政府决定，但我们可以发表参考意

见。当今，在以信息技术革命为代表的高新技术的

推动下，经济全球化在急速发展。跨国公司已成为

这个过程的主力军，它已主宰了世界贸易和国际

投资的 $"*以上。号称世界经济秩序三大支柱之

一的 &’( 的活动及制定和实施的市场经济法律

规则几乎涵盖了整个国际经济生活。它的基本精

神和目标就是贸易自由化。&’( 成员已达 #+%
个，占世界 ,"*以上的国家和地区，包括我国在

内正在申请加入该组织的还有 +" 多个。成员方之

间的贸易额已占全世界总贸易额的 -.*。我国既

然加入 &’(，就要准备遵循普遍适用的行为规

则，有的立即到位，有的要逐步到位。法律服务有

其特殊性，要通过服务在 &’( 法律规则范围内

为经济发展提供保障，维护国家利益，同时自身运

作也要遵守该组织的游戏规则。由于要走向国际，

必将对法律服务提出高标准的要求。

关于中国法律服务市场开放问题，&’(《服

务贸易总协定》开宗明义指出：“服务贸易对世界

经济的增长和发展日益重要”。因此它提出：“希望

在适当考虑国内政策目标的同时，通过连续不断

的多边谈判，促使各成员方在获利的基础上获益，

并保障权利和义务的全面平衡，使服务贸易的自

由化推向更高阶段⋯⋯。”与此同时它还指出：“认
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#$% 与中国法律服务市场研讨会辑要

识到所有成员方为了符合国内政策的目标，有权

对其境内所提供的服务制定和实施新的规定，并

考虑到在制定服务贸易法规时，不同国家存在着

不同的发展程度，发展中国家可根据其特殊需要

实施该项权利。”法律服务作为服务贸易的一种，

应该遵循这一总的原则。当然，如前面指出的，法

律服务有其特殊性，更多关系国家主权，某些领域

比较敏感。法律服务市场开放的范围和速度应当

慎重，如许多发言者指出的，要依据我国实际情况

逐步开放，在开放过程中加强管理和监督。但是，

我们注意客观形势发展的需要。我查了美国单方

面公布的中美协议的有关内容，仅仅服务贸易的

金融方面，银行业：在中国正式加入 #$% 时，取

消外资银行办理外汇业务的地域和客户限制，可

以对中资企业和中国居民开办外汇业务。逐步取

消外资银行经营人民币业务的地域限制。入世 &
年内，在开放的 !& 个城市，允许外资银行向中国

企业办理人民币业务，加入 ’ 年内，允许外资银行

向中国所有客户提供人民币服务。加入 ’ 年后，取

消现存对外资银行所有权、经营和设立形式的许

可证发放进行限制的非审慎性措施，外资银行可

向中国居民提供汽车信贷业务。证券业：中国加入

#$% 时，外国证券机构可以不通过中方中介，直

接从事 ( 股交易；允许设立中外合资的基金管理

公司，从事国内证券投资基金管理业务；加入后 )
年内，允许设立中外合资证券公司，从事 * 股承

销，( 股、+ 股以及政府和公司债券的承销和交

易，外资比例不超过 ! , )。保险业：中国加入 #$%
时，允许外国非寿险公司在中国设分公司或合资

公司，合资公司的外资比例可达 ’!-；加入 & 年

时，允许外国非寿险公司在中国设立独资子公司，

允许外国寿险公司在中国设立合资公司，外资比

例不超过 ’.-；加入后 ) 年内，取消开设地域限制。

金融业涉及第一产业和第二产业，是经济发

展的杠杆和支柱。其运作情况复杂，加上市场运作

变化难测，非常需要高质量的法律服务。为此，法

律服务市场不宜滞后过久，应当在现有基础上有

步骤地加快对内对外开放步伐。

由于起步较晚，与国外法律服务市场相比无

论在队伍、运作和监管方面，我国法律服务市场的

确处于起步阶段，需要完善法律和制度，需要加快

人才培养步伐，有些方面很可能要期待行政体制

改革。不过我觉得不要等待，从现在起就要组织学

习 #$% 法律规则，熟悉有关国家法律和国际贸

易的运作以及争端解决的方式，努力提高业务素

质和思想水平。人都生活在现实当中，不是不食人

间烟火的神仙。在市场经济条件下，不能不考虑法

律服务界的经济利益，但经济利益不是唯一的。我

们还需要提倡一种精神，一种团队精神，一种中国

情结。把我们的工作同振兴中华事业联系起来，就

会获得更大力量。我相信加入 #$% 后，国家当然

会对法律市场提供必要保护，但就法律服务界的

朋友说，应当振奋精神，同国内外同行们进行一场

竞争，在竞争中学会竞争。前苏联有个电影叫《莫

斯科不相信眼泪》，市场竞争也不相信眼泪，法律

服务市场更不相信眼泪。任何胆怯都无济于事。我

希望大家勇敢地投入竞争，大多数朋友都能在竞

争中成为强者，这样，才能以高水平的法律服务站

立市场，占领市场以实际行动支持国家更快、更大

地开放法律服务市场，为我国社会主义市场经济

发展贡献力量。

谢谢大家/


